
10 本版编辑/任翔 读枣庄·民生 2014年10月14日 星期二 报料电话：5200110

“虽然打包的人比以
前多了，但浪费现象仍很
突出，除了主客双方碍于
情面不肯打包外，传统婚
宴有些菜品是约定俗成
的，菜品老套与‘大众脸’
也是产生浪费的重要因
素，虽然近两年不少酒店
也针对婚宴做了改进，尽
量是荤菜‘不重样’，鸡鸭
鱼，牛羊肉等一应俱全，而
为了讨个好彩头，多数酒
店都是整鸡、整鸭装盘，此
外肘子也是整个上桌，对
于参加婚宴的来宾来说，
整鸡、肘子都不大好夹，再

者，硬菜一般都是作为压
轴菜品最后才上，上菜时
间较晚，宾客们却早已酒
足饭饱，这也是硬菜成为

‘剩菜’频率较高的重要原
因。”文化路某酒店的服务
人员表示，“十一假期期
间，婚宴是连轴转，不过从
婚宴的情况来看，真正‘光
盘’的很少，有的主家怕人
多不够吃，还特意加菜，事
实上婚宴的菜品完全足
够，有些菜看着就腻了，只
能被当作剩菜处理掉。”

“虽然我们酒店提倡
消费者打包，但打包的人

还是少数，吃不了的菜，不
管剩多少，如果不打包，都
倒进了垃圾桶。”君山路某
酒店的工作人员表示：“现
在一些年轻人吃了千篇一
律的婚宴，多少积累了些
经验——点菜不以婚宴酒
席为主，而是将目光转向
商务菜品或者‘私人订
制’，这类酒席量少菜精，
多数以酒店的‘拿手菜品’
为主，最重要的还是口味
独特，总得来说效果不错，
婚宴结束，菜所剩无几，这
在一定程度上减少了浪
费。” （记者 张莉萍）

忙着办婚礼，急着赴喜宴
…… 每年都有不少新人把婚
期安排在“银十月”，新人扎堆
办婚宴的同时，亲朋好友也接
二连三“赶着趟”奔走在各婚
宴现场，可是面对琳琅满目的
菜品，就是撑破了肚子也吃不
下，只能眼睁睁地看着上好的
佳肴被倒进垃圾桶，别提那个
心疼了，眼下，婚宴浪费现象
突出也逐渐引起了市民的关
注。

“哎！今年这个‘十一’就
没做别的事，婚宴一场接一
场，不到一周的时间就参加了
四场婚宴，回过头去看看现在
的婚宴实在太浪费了，鸡啊、
鱼啊、四喜丸子几乎都没动筷
就被当成‘剩菜’处理掉了，真
是太可惜了。就拿我侄子举
办的婚礼来说吧，侄子十一期
间在华山路某酒店举办了一

场婚礼，虽然场面不大，但988
元/桌的婚宴一共才 10 个人
吃，剩菜难以避免，可是那些
连动筷都没动筷的菜品怎么
就不打包带回去呢？”孔女士
对此颇为疑惑，但细细想来觉
得还是因为“面子”问题在作
祟，对于主客双方而言，主家
人好面子，像结婚这样的大
事，来的都是亲朋好友，不管
怎么说都得办得“高大上”，才
不失了体面，而作为客人来
说，主家盛情难却，更不好意
思又吃又带，更何况还有一些
陌生人在场。

10月 6日，记者也参加了
亲友在君山路某酒店举办的
一场婚宴，虽然婚宴设在十一
休假期间，但还是有不少亲朋
不能到场，几乎每桌都有“空
位”，空位最多的一桌十人的
席位只有 7人在场，其中还有

2名儿童，像这桌的情况在其
他桌上也相当普遍，空座率
高，剩菜自然多了不少，一桌
20多道菜的席面，吃了不到三
分之一，待客人们走后，记者
仔细地观察了每桌的剩菜情

况发现，13桌喜宴没一桌“光
盘”，剩菜普遍占到了总菜量
的三分之一，其中一些喝酒的
桌席上剩了一半的菜，不过客
人走后，新人丝毫没有打包的
意识。（记者 张莉萍 文/图）

面子“作祟”主家客人不打包

婚宴难“光盘”吃的没有剩的多

席面多是鸡、鱼、肉

婚宴菜老套 常吃谁不烦
鸡被扯掉了俩腿，清蒸鱼只是

动了三四筷，四喜丸子更是被冷落，

完完整整地一遍一遍地在席面上转

悠……在市中区文化路一酒店内记

者看到，就在宾客悉数离开后，酒店

的工作人员便紧跟着将一盘盘“残

羹剩菜”顺手倒掉，不管是没动筷的

肘子，还是只夹了几筷子的鱼都没

有逃脱被倒进垃圾桶的命运。

说到喜宴，相信不少
市民闭着眼都能说上几
道，比如说：鸡，且必须是
整只的，以象征吉祥喜庆；
鱼，且必须作为压尾的荤
菜上席，以象征年年有余，
再加上肘子、四喜丸子便
是婚宴中不可缺少的几道
传统硬菜。可是记者在走
访中发现，这些传统的菜
品在觥筹交错、推杯换盏
之际被不少人冷落。

“不管是高档酒店，还

是中低档酒店，婚宴上菜
品的种类都大同小异，虽
然各种菜品也做了替换，
但总的来说传统硬菜仍然
是重点，通俗点说就是大
鱼大肉，以前缺吃少穿，日
子过得艰苦，这些硬菜对
普通人来说不仅奢侈而且
还是身份的象征，不过，现
在生活条件改善了，这些
大鱼大肉也都不稀罕了，
甚至有人觉得太油腻不健
康。”华山路一酒店的工作

人员表示。记者走访了多
家酒店的工作人员，他们
均表示，鸡、鱼、肘子、四喜
丸子是酒店提供的婚宴菜
单中必点菜肴，在剩菜榜
单中也居于前位，而一些
甜品，时令小菜等剩下的
概率比较低，另外，虾、海
参、扇贝等海鲜类的菜肴
最受市民宠爱，几乎被“光
盘”。

传统菜看着就腻

不让传统大菜成为婚宴浪费的借口

近日，市民张女士在滕州市九州清宴附近
的一家儿童摄影会所给孩子拍的百天照，可交
完订金后，店家却玩起了“消失”。

据了解，两个月前，张女士在该摄影会所
为孩子拍的百天照，现在选完照片都两个月了
还没拿到照片，而且店家的电话也打不通了。

“当时，已经交完 700多元的订金，现在店家却
跑得无影无踪，肯定是被骗了。”张女士说。因
朋友之前在该摄影会所为孩子拍过写真，而且
拍得还不错，所以自己也带着孩子前来拍摄。

“这么短的时间就联系不上店家了，电话
拒接，店面关门，他们是不是早就另有所谋
呢？”感觉自己已经上当受骗的张女士对此很
是懊恼，本以为选择在该店拍摄可以让她放
心，但结果却并非如此。“关键是朋友之前在该
店拍摄过，也算是熟人介绍过去的吧。”张女士
气愤地说。

随后，记者来到张女士所说的摄影会所，
看到大门是紧紧锁着的，据周围店铺商家介
绍，该店自国庆节关门到现在，一直未见开门，
而且店主也一直未露面，其间也有市民登门

“上访”。
（特约记者 郭潇繁 王辉）

给孩子拍百天照
交完订金店家消失

近两天的温度骤降，也让市民在一早一晚
感到了寒冷，很多骑电动车的市民不约而同地
在电动车上披上了挡风被。据记者在一些商
店了解到，近日来挡风被开始热销起来。

“从我家到单位这段路程大概有三公里，
而且都是交通高峰路段，骑电动车可以穿行小
路，很快就能到单位，如果是开车的话原本十
分钟的路程，至少要半个小时才能到。最近两
天上下班的时候都感觉很冷，正在考虑买个挡
风被系在电动车上来挡寒。”周小姐同样也是
骑着电动车上班，而电动车早已经安装了挡风
被。“前两天在龙庭路上买的，现在安的不多，
可是骑电动车却感到很冷，所以早点买挡风被
放上。”周小姐表示，有不少同事已经和自己一
样给电动车系上了挡风被。“早点儿安装早点
儿用，刮风下雨的还能遮风挡雨。再说了，如
果年轻的时候把膝关节给冻着了，老了可就有
罪受了。”在采访中，不少市民如此表示。

随后，记者来到了位于市中区龙庭路一家
卖挡风被的店铺，该店老板介绍道，近日温度
不断下降，早晨晚上的气温相对较低，很多市
民开始来选购挡风被，大概一个星期之前挡风
被开始热销起来。据老板介绍，现在市面上的
挡风被售价大约在二十元到三十元之间。面
料有pu皮的，有丝绸的，而填充物有丝绒的，还
有太空棉的，不过今年还出来植绒的，这几种
保温效果都不错。这两年出的新品较往年又
有了改进，现在不光是护膝护腿，还能护住肚
子，效果也是不错。

该店老板向记者介绍道，现在这个挡风被
大多数是两根绳子系在电动车的车把上，所
以，在购买安装时一定要系牢固，不要让绳子
影响到刹车，以免出现意外情况。

（记者 李帅 文/图）

捆绑车把影响刹车

挡风被虽保暖
行车却存隐患

国家发改委、商务部等多
部门联合印发的《关于逐步禁
止进口和销售普通照明白炽
灯的公告》，明确从 2011年 11
月 1日起，按照功率大小分五
个阶段，逐步禁止进口和销售
普通照明白炽灯。2012 年 10
月 1日起禁止进口和销售 100
瓦及以上普通照明白炽灯。
2014 年将进入第三个阶段，
2014 年 10 月 1 日起禁止进口
和销售 60瓦及以上普通照明
白炽灯。预计在2016年10月1
日，将禁止进口和销售15瓦及
以上普通照明白炽灯，或视中

期评估结果进行调整。
现如今，这一规定已经进

入到第三阶段，近日，记者走
访市区部分灯具专卖店发现，
节能灯、LED灯已成为市场上
的主流，但在一些店面比较小
的五金店内，白炽灯仍然可以
买到。

在市中区兴安街一家灯
具店内，从事多年灯具销售生
意的刘老板说，市场上以白炽
灯为主大概已经是十几年前
的事儿了，后来慢慢的被节能
灯代替，现在LED灯又代替了
节能灯。店内早就不卖白炽灯

了，除了节能灯就是 LED 灯，
相比较节能灯，LED灯的销量
更好一点，现在市民大多数都
买 LED 灯，节能不说，还上档
次。随后记者在解放路一家小
的销售五金店内发现，在这里
仍然可以买到白炽灯，但这些
灯被搁置在角落里。当记者说
要买白炽灯的时候，店铺的老
板告诉记者他们店内40瓦、60
瓦、100瓦的都有，当记者问是
否知道从本月起禁止销售 60
瓦以上的白炽灯时，店铺的老
板则称并不知情。现在，买白
炽灯的越来越少了，几个月才

能卖出去几个。对于从 10月 1
日起就将实施的白炽灯禁令，
这个还真不知道。店铺的老板
说，“有些顾客认为白炽灯价
格便宜，100瓦的只需要 1元，
相比较于十几元的节能灯或
是几百元的LED等，白炽灯的
价格确实很吸引人，在城乡结
合部的地方，甚至农村地区还
有市场。”

虽然从售价上看，白炽灯
便宜不少，但60瓦白炽灯的照
明强度，12瓦的节能灯就可以
达到，LED灯只需要5瓦。

（记者 张琛）

价格便宜 小店还在卖

禁售白炽灯退市有点难


